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 主席：我宣布裁军谈判会议第 1043 次全体会议开幕。  

 我代表本会议和我本人，热烈欢迎日本众议院议长河野洋平先生阁下。  

 河野先生在日本政府中的工作成就卓著，今天他将第一个发言。现在请日本众

议院议长河野洋平先生发言。   

 

 河野先生(日本 )：今天是个吉日良晨，是 2006 年的最后一届全体会议，因此

首先请允许我由衷地感谢各位让我在这个时候发言。作为众议院议长，国会在开

会时我是不能出国的。我是国会休会之际，借参加圣彼得堡“八国集团议长会

议”之前的机会访问日内瓦的。我多年来一直在积极参加裁军问题、特别是核裁

军问题的工作，目前担任 25 年前成立的日本议员促进国际裁军协会主席。因此，

我说今天能向各位裁军谈判会议的代表发言，真是荣幸之至，这并不是信口开

河。  

 在改变人的生活和城乡面貌方面，十八、十九世纪的工业革命是人类历史上的

一个最大的转折点。然而，说到对人类生存的影响，二十世纪中叶研制出核武

器，其影响的深远性，不亚于工业革命。  

 这种非人道的武器，破坏力极其强大，而不幸的是直接用在了我的祖国的两个

城市(广岛和长崎)上，爆炸距今已很久，但幸存者仍在遭受放射性疾病之苦。这两

次原子弹爆炸，四个月内死者有 214,000 人，即使是现在，许多人也必须忍受可怖

的后效。此外，幸存者的后裔也生活在恐惧中，担心潜在的后效。尽管这样，到

目前为止，各国政府仍然未能克服和遏制核武器这个威胁人类生存的东西的存

在。

 要一下子消除核武器，显然困难重重，因此国际社会退而求其次，构筑《核不

扩散条约》制度，该条约于 36 年前的 1970 年生效。作为国际不扩散制度的一个

主要支柱，《不扩散条约》对维持和平与安全作出了巨大的贡献。该制度能在这

点上有所成就，是因为核武国保证就核裁军开展诚意谈判，无核武国同意放弃研

制核武器，并获得在国际视察下和平利用核能源的保障。  

 然而遗憾的是，近年来，《不扩散条约》受到严重动摇。原因是什么？原因之

一，是核武国的核裁军努力不仅成就不足，而且似乎还有一种趋势，即以核武器
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要挟，迫使对手就范。要提高对核不扩散制度的信任，就必须恪守核武国为开展

裁军努力、无核武国为不研制核武器而议定的承诺。  

 我也知道，有些国家对这个制度深为不满，因为它承认有些国家是核武国，而

另一些国家则不是。甚至在日本也有所谓的“鹰派人士”强烈反对批准《不扩散

条约》。如果我们单以主权平等概念为重，那么这也是一条理由。  

 但对日本人来说，这使人想起二十世纪初太平洋海军裁军问题。当时，日本是

一个年轻的新兴国家，但对其海军吨位的规定远低于美英，引起舆论大哗。这是

日本退出国际合作体系，最后走上战争道路的原因之一。结果，这场战争不仅使

邻国，而且也使我们本国损失巨大，苦难深重—数百万人丧生，包括两座美丽的

历史名城被原子弹毁于一旦。  

 强烈诉求主权平等的国家的想法，我们是可以理解的。然而，单纯地追求强

权，决不是明智之道。其实，我认为无核武国应该走这样的道路：力促核武国履

行它们对核裁军的承诺，同时恪守《不扩散条约》制度。  

 日本人民直接面对广岛和长崎的现实，知道在核袭击下人民要忍受什么样的苦

难。但是，60 年过去了，各国领导人，包括核武国的领导人已换代，不了解核武

器带来的可怕毁灭的人越来越多。  

 我们必须立志通过各种途径将原子弹爆炸的这种悲惨现实转达给全世界的后

代。我获悉，负责裁军谈判的许多外交官都访问过广岛和长崎，包括通过参加裁

军研究金方案。我希望各位通过这次访问经历，认识到裁军问题不只是在数量上

做文章，而是事关人类生存，或者是造成还是避免给人民带来巨大痛苦的问题。  

 国际社会长期来一直在关注裁军谈判会议瘫痪的问题。但是，今年在六主席倡

议下，我们注意到裁谈会在许多问题上开展了实质性讨论，包括关于裂变材料禁

产条约的讨论。重点辩论的结果给我们带来了一定程度的乐观。在欢迎这种乐观

情绪的同时，我强烈希望会因此而采取进一步的行动。我希望各位克服过去那种

往后看、用联系阻碍进展的情况，为今后的积极发展循环扫清道路，使各个议程

项目能够按其成熟程度取得进展。  

 特别是，我们认为美国就裂变材料禁产条约提出的建议很有建设性意义。这是

1995 年《不扩散条约》审议和延期大会在“核不扩散和裁军的原则和目标”中议

定的条约，作为落实《全面禁试条约》的一项多边裁军和不扩散措施。当时我作
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为日本外务大臣参加了这次会议。国际社会真诚渴望立即开始关于裂变材料禁产

条约的谈判，这种想法越来越强烈。  

 当然，就目前的条约草案本身，各国有不同的想法，但这些分歧应该在谈判

中，通过交换意见和想法予以解决。为了抓住今年届会上产生的势头，在明年的

届会上开始实际谈判，我希望各国尽全力达成协商一致，甚至在今年正式届会结

束后就这样做。  

 昨天，我有机会参观了日内瓦艺术和历史博物馆，玻璃柜内陈列着许多炮弹、

手枪和刺刀，玻璃柜都上了锁。我希望全世界的所有核武器能尽早像这样储藏到

上锁的玻璃柜内。  

 我刚从政时，读过一本关于鼓掌的书。裁谈会内不需要鼓掌。要鼓掌，必须先

开展实质性谈判。  

 最后我想说，全世界都在观望，期待裁军谈判会议明年取得卓著的成就。  

 

 主席：聆听了日本众议院议长的发言后，我要欢迎裁军谈判会议的一名新同

事，美利坚合众国的克里斯蒂娜·罗卡大使。  

 罗卡大使已经卓有成就，她的经验丰富，专业见解独到，肯定能大大推动本机

构的工作。我要向她保证我们将全力合作。  

 现在请罗卡大使发言。

 

 罗卡女士 (美利坚合众国 )：很荣幸到这里，很高兴与各位在一起。我来到这

里，既出于个人的信念，也由于我国致力于复兴裁谈会。  

 如各位所知，我国助理国务卿拉德梅克去年五月来日内瓦提出了一项裂变材料

禁产条约，明确表明了这项承诺。他希望我们能在本届会议结束之前完成谈判。

显然，这个愿望没有实现。但是，裁谈会今年的工作为我们取得进展奠定了基

础。我们今年通过六主席进程取得了很大的进展，我们正在朝着开展认真谈判的

共同目标前进。美国将继续与各位一起开展建设性的工作，尽快以协商一致的方

式通过提交联合国的最后报告，我期望与各位一起努力，使裁谈会保持其相关

性，并继续加强今年开始的势头。  
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 主席：感谢你作的简短发言，现在请阿拉伯叙利亚共和国发言。  

 

 阿里先生(阿拉伯叙利亚共和国)：主席先生，首先请允许我和你一起欢迎美利

坚合众国驻裁军谈判会议大使阁下，并祝愿她的工作圆满成功。  

 有些代表团，包括我国代表团，在以往的各届会议上谈到过以色列军队对黎巴

嫩平民使用集束炸弹和磷弹的问题。每一天我们都得悉许多非常严重的事实。我

现在不去一一列举，只是想朗读以色列记者 Meron Rappapont2006 年 9 月 12 日在

《国土报》上登载的一篇文章的一些节选。这位记者写道：  

 “‘我们的所作所为失去了理智，凶狠残暴，集束炸弹投遍村村镇

镇，’在战争期间使用集束炸弹和磷弹的问题上，所谓的以色列国防军

驻黎巴嫩火箭炮分队队长引用他们营长的话说，‘以色列军队发射了约

800 枚集束炸弹，其中有 120 万多枚集束子炸弹’。以色列军队的炮兵也

确认军队在战争中使用国际法普遍禁止的磷弹。据他们说，上述炸弹绝

大多数是在战争最后 10 天发射的。火箭炮分队队长说，尽管都知道多管

火箭炮系统平台很不精确，但仍被大量使用。多管火箭炮系统是一种履

带式或轮式机动火箭发射台，能发射大量基本上是无制导的弹药。该平

台发射的基准火箭没有制导，精度很差，射程约 32 公里。火箭能在预设

的高度爆炸，释放子弹药，用较少量的炸弹地毯式地覆盖地面的敌军和

人员。这种武器的使用是有争议的，它不精确，能大面积地对地面上的

不确定目标带来严重破坏，误差率可以偏离预定目标 1200 米。”  

 以色列记者在文章中还说：  

 “联合国认为，在黎巴嫩，以色列军队发射的集束炸弹约 40%没有着

发，成为未爆炸弹药留在地面，实际上是在大地上撒了成千上万的地

雷，在战争过后很长一段时间仍将造成伤亡。由于哑弹率高，据认为在

黎巴嫩地面上约有 50 万枚、我再说一遍 50 万枚未爆炸弹药。”  

 该以色列记者还说：  

 “分队长承认看见装载着磷弹的卡车开往以色列北部的炮兵阵地。如

果被磷弹击中，通常会造成严重烧伤，缓慢痛苦地死亡。国际法禁止使

用造成过度伤害和不必要痛苦的武器，许多专家认为磷弹直接属于这一
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类。国际红十字会确认国际法禁止对有人的地点，不管是民用的还是军

用的有人地点使用磷弹和其他燃烧弹。”  

 以色列《国土报》的文章引述到此。  

 鉴于这个问题的重要性，叙利亚驻日内瓦代表团代办通过会议秘书处致函给

你，要求在题为“军备透明”的议程项目 7 之下讨论这一问题。我国代表团要求

将该函作为会议正式文件分发。因此，该文件应自然被列入 2006 年的会议报告。  

 

 主席：感谢尊敬的叙利亚代表的发言。  

 没有人再要求发言了。还有代表团想在本阶段发言吗？好像是没有了。  

 这次全体会议到此结束。如昨天宣布的，这次会议后 10 分钟将举行一次非正

式全体会议，继续审议会议报告草稿。  

 全体会议现在休会，但我要告诉大家一个消息，我希望各位都在等待这个消

息。秘书处现在要分发仍未审议的段落汇编，在非正式全体会议开始作讨论。因

此请大家留在自己的座位上等待文件分发，以便能熟悉未审议的段落案文。  

 

上午 10 时 55 分散会  

 

 

--  --  --  --  -- 

 


